



あったかす

〒071-1211 鷹栖町北1条1丁目4番1号 TEL: 0166-87-2219 FAX: 0166-87-2170

鷹栖町立鷹栖小学校 令和6(2024)年10月31日 第⑦号

少年北山は、[魚卵]が大好きでした。もちろん今も好きです。あこがれたのは、[イクラ]や[数の子]ですが、母がつくる煮魚[カレイ(鱈)]や[ハタハタ(鱚)]の卵も大好きでしたので、妹と奪い合い、ケンカしながら食べていました。

北山のイチオシは、ハタハタの卵。

寒い季節は、たびたび食卓に上りました。

ぐにゅぐにゅとした食感が、たまりません。

◇松前漬け。

[松前漬け(まつまえづけ)]。松前という名が示すとおり、昔の[松前藩](現在の松前郡松前町。お城のある町。)が発祥といわれています。

[松前漬け]をウィキペディアで調べると、材料の最初に登場するのが[数の子]で、そのあとに[スルメ]と[昆布]が続きます。つまり、この[松前漬け]の主役は[数の子]なのです。

かつては、北海道の日本海沿岸ではニシン(鱈)がたくさん獲れましたから、[数の子]たっぷりの[松前漬け]も、普通に食べられていたのだと思います。テレビやネット、新聞広告で紹介される[松前漬け]は、少年北山、そして還暦北山のあこがれの的である[数の子]が、ごろごろ入っていて、とても豪華です。

さて、母が作るお正月料理の話。

以前ご紹介しました[茶碗蒸し]と同様に、欠かせないのが[松前漬け]でした。

冬休み。少年北山に、母から命令が下ります。

「まさあき。昆布を切って!」

はさみと昆布を手渡された少年北山は、新聞紙を広げ、その上で、昆布切り作業に励みます。大きな一枚の昆布を、長さ5cm、幅5mmほどに切っていくのです。母は、水に浸して柔らかくしたスルメを包丁で切っています。昆布とスルメは、だいたい同じ大きさに切りそろえます。

ここで、ようやく[数の子]が登場します。

母は、昆布とスルメ、[数の子]を大きめの保存容器に入れ、醤油と酒を合わせた調味液に漬け込みます。冷蔵庫内に置いて、ときどきかき混ぜながら、数日間で[松前漬け]は完成です。

先に紹介しました[松前漬け]と違うのは、その[数の子]の形と大きさ。母の[松前漬け]に入る[数の子]には、あれほどの存在感はありません。主役には、なれそうにありません。

母は、中華饅頭みたいに形の整った[数の子]ではなく、多分、それよりは安価な、割れた?くずれた?[数の子]を買い求め、この[松前漬け]に入れていたのでしょう。なぜなら、[数の子]ひとかけらの大きさは、たとえるなら、せいぜいコーンフレークぐらい。家計を預かる主婦の智慧なのです。

お正月。魚卵好きの少年北山と妹は、お皿に盛られた[松前漬け]の中に潜む[数の子]を探します。競争です。(←[探り箸]。マナー違反。)

スルメと昆布は、私たちきょうだいの興味関心の外でした。当然、母に叱られます。

「数の子ばかり食べるんじゃない(怒)。」

毎年そんなことが繰り返されると、ある年から[松前漬け]は、ほかのお正月料理とは扱いが変わりました。なんと、小鉢に盛り付けられるようになったのです。そうです、[個別盛り]です。

きょうだいの[数の子]争奪戦はなくなりました。その代わり、スルメと昆布の美味しさを知りました。かめばかむほど、口の中に[うま味]が広がるのです。大人の味わいです。

◇学芸会、ご来校ありがとうございました。

たくさんの保護者の皆様、地域の皆様にご来校いただきました。温かい拍手、メッセージカードのお褒めの言葉ので、本校児童は、ひとつのことを成し遂げた達成感に浸ることができました。

ありがとうございました。

テレビや新聞の折り込みチラシには、おせち料理のコマーシャルが登場するようになりました。

今年も残り2か月。クリスマスまでは、落ち着いた学校生活を送ることができそうです。学芸会という行事を経て、たくましく成長した本校児童が、じっくり学習課題と向き合い、学ぶ楽しさを味わえる2か月となることを期待しています。

(校長:北山 雅章)

心を一つに「学芸会」

10月19日(土)に学芸会を開催しました。子どもたちは、日頃の学習の成果や特別日課中の練習の成果を十分に発揮し、大変素晴らしい発表をすることができました。劇、器楽演奏、歌、ダンス等々、みんなで力を合わせ、一人一人が生き生きと表現する姿は、まさに学芸会テーマ「みんなの心を一つに! 笑顔で最高のステージを!」の通りとなりました。また、5・6年生は係活動にも取り組みました。自分の役割に責任をもち仕事をする姿に成長を感じました。子どもたちもやりきった達成感や充実感でいっぱいなのではないかと思います。今回の経験や成長を生かし、今後の活動も全力で頑張ってもらいたいです。

【スクールバンド 愛を感じて(ライオンキング)・明日はきっといい日になる】

スクールバンドは迫力ある演奏で観客を引きつけました。特別ゲストも登場し会場を大いに盛り上げました。



【1年 5ひきのかえるのお月見】

初めての学芸会。緊張しながらも、大きな声でせりふを言ったり、体を動かしたりして、元気いっぱい発表することができました。



【5年 「ONE MUSIC」～音楽で心を一つに～】

なじみの深い曲を器楽演奏・ボディーパーカッションなど様々な方法で表現することができました。ONE MUSICのテーマの通り、みんなの心を一つにして発表することができました。



【2年 音楽大好き 2年生!】

音楽が大好きな2年生の日常の様子を生き生きと演じることができました。元気いっぱい歌やダンス、器楽合奏を交えながら表現する様子は日頃の2年生の姿そのものでした。



【4年 人類滅亡 ～空気がなくなる日～】

空気がなくなる危機をどう乗り越えるか、みんなの知恵と力を合わせて演じました。子どもたちの気持ちのこもった演技で会場全体が感動に包まれました。



【3年 MusicTravelers15～音を楽しむ気持ちを取り戻せ】

ミラーボールの光を浴び音楽を楽しむ心を取り戻した子どもたちが、リコーダー・器楽演奏・ダンス・合唱を思い切り楽しみ、観客の心も楽しくさせてくれました。



【6年 魔法をすてたマジョリン】

「生きるうえで本当に大切なものは何か」をテーマにした劇。毎日熱心に練習に取り組み、最高の劇を作り上げようとがんばっていました。子どもたちの迫真の演技が最高でした。また、観客も巻き込む演出にも感動させられました。



ご観覧ありがとうございました。

11月の行事予定

- 1日(金) 朝会 英検ESG(6年)
なわとび検定開始
鷹栖町児童生徒音楽発表会
- 3日(日) 文化の日
- 4日(月) 振替休日
- 5日(火) 希望者懇談(～8日)
読み聞かせ(3・4年)
- 7日(木) 読み聞かせ(5・6年)
フッ化物洗口
- 11日(月) 職員会議
- 12日(火) 読み聞かせ(1・2年)
交通安全街頭指導
- 14日(木) 児童会 フッ化物洗口
- 18日(月) 開校記念日
- 21日(木) 読み聞かせスペシャル(1～5年)
フッ化物洗口
- 22日(金) 町教研教育研究集会 午前授業
- 23日(土) 勤労感謝の日
- 25日(月) 研修日
- 27日(水) ななかまど大学との交流(1年)
- 28日(木) フッ化物洗口

